
Цветные тематические страницы №9–16 являются составной частью 
газеты «Коммерсантъ». Распространяются только в составе газеты. 

 

Международный 
бизнес-саммит 2016 

Одним из ключевых факторов инвестици-
онной привлекательности региона многие 
компании называют удачное географичес-
кое положение и хорошую транспортную до-
ступность площадки. Нижний Новгород, за-
нимающий выгодное положение на пересе-
чении двух транснациональных транспорт-
ных коридоров, по-прежнему интересует 
многих инвесторов, но одного удачного рас-
положения для развития бизнеса недостаточ-
но: нужно обеспечить связь города с другими 
административными центрами и странами 
за счет развитой транспортной инфраструк-
туры. Ожидается, что до 2018 года Нижего-
родская область прирастет сразу нескольки-
ми масштабными инфраструктурными объ-
ектами, которые сделают регион еще более 
комфортным для бизнеса и привлекатель-
ным для инвестиций.

Первый приземлился
Первым крупным завершенным проектом 
за последний год стал новый пассажирский 
терминал нижегородского аэропорта. Совре-
менное здание аэровокзала площадью более 
27 тыс. кв. м по заказу холдинга «Аэропорты 
регионов» построила чешская компания PSJ. 
Общая стоимость объекта с четырьмя теле-
скопическими трапами, бизнес-залом и рес-
торанами составила около 4,7  млрд руб. Об-
служивание авиарейсов в новом здании аэро-
порта началось в марте. Сейчас внутренние 
рейсы полностью переведены в новый тер-
минал, а пассажиры международных рейсов 
пока по-прежнему обслуживаются в старом 
здании. Зарубежные рейсы переведут в но-
вый аэровокзал только после того, как При-
волжское теруправление Росграницы обору-
дует там пункт пограничного контроля. Кро-
ме того, чтобы кратно увеличить пропускную 
способность нижегородского авиаузла и рас-
ширить перечень воздушных судов, которые 
может принимать аэропорт Стригино, про-
должается масштабная модернизация аэро-
дромной инфраструктуры. С 2015 года ком-
пания «Трансстроймеханизация» по зака-
зу ФГУП «Администрация гражданских аэ-
ропортов (аэродромов)» за счет федерально-
го бюджета проводит реконструкцию обеих 
взлетно-посадочных полос аэродрома общей 
стоимостью более 4,5 млрд руб. Сейчас для 
взлета и посадки используется только цемен-
тобетонная ВПП-2 (2805 х 45 м), а асфальтобе-
тонная ВПП-1 (2509 х 45 м) не эксплуатирует-
ся из-за отсутствия светосигнального обору-
дования. Первый этап работ на ВПП-2, пре-
дусматривающий реконструкцию перрона 
и магистральной рулежной дорожки, завер-
шился в июне 2016 года. Что касается ВПП-1, 
то по госконтракту ее реконструкция должна 
завершиться до ноября 2017 года. Проект пре-
дусматривает удлинение полосы на 500 м, ре-
конструкцию отдельных участков перрона, 
строительство площадки противообледени-
тельной обработки самолетов и замену свето-
сигнального оборудования. Во ФГУП АГА со-
общили, что работы ведутся по графику. По-
мимо этого идет реконструкция перрона пе-
ред новым пассажирским терминалом. В ре-
зультате перрон увеличится до 27 мест и смо-
жет принимать и обслуживать воздушные 
суда типа Boeing-737, Аirbus-321, Ил-96-300 и 
Boeing-747. 

Кроме того, начались работы по проведе-
нию новой дороги к аэропорту, которая со-
единит воздушные ворота города с метро. Для 
этого будет реконструирован Молодежный 
проспект в Автозаводском районе: проект 
предполагает строительство новой четырех-
полосной трассы, развязки и трех путепро-

водов. После нескольких повторных торгов 
право на реконструкцию Молодежного про-
спекта получил нижегородский застройщик 
«Жилстрой-НН», который уже начал перенос 
коммуникаций в зоне строительства. Из фе-
дерального и регионального бюджетов на ре-
ализацию проекта, который позволит значи-
тельно ускорить путь из Стригино в центр 
Нижнего Новгорода, будет выделено более 
3,7 млрд руб. Кроме того, региональные влас-
ти предусмотрели средства на выкуп земель 
под будущей магистралью: в полосу реконс-
трукции, по данным областного мининвес-
та, попали 67 частных земельных участков в 
садоводческих товариществах, а также тер-
ритории нескольких юрлиц.  Завершить ос-
вобождение земли под проспект от прав тре-
тьих лиц в облправительстве рассчитывают 
в сентябре.

По мнению аналитика Aviation Explorer 
Владимира Карнозова, развитие аэродром-
ной инфраструктуры нижегородского аэро-
порта значительно расширит возможнос-
ти воздушной гавани. «Сейчас большинство 
авиакомпаний летает на воздушных судах с 
максимальным взлетным весом 90–93 т. На 
Ил-96 с максимальным взлетным весом око-
ло 250 т летает только кубинская Cubana de 
Aviacion, а также глава российского государс-
тва. Поэтому после реконструкции в ниже-
городском аэропорту сможет приземлиться 
Ил-96 с президентом», — отмечает господин 
Карнозов. По его мнению, в большей степе-
ни характеристики обновленного аэродро-
ма будут востребованы в период чемпиона-
та мира по футболу 2018 года, а также чартер-
ных перевозок по туристическим направле-
ниям. Однако, чтобы окупить инфраструкту-

ру, нужно не рассчитывать на разовое масш-
табное событие, а работать над постоянным 
увеличением регулярного трафика, добавля-
ет эксперт.

Дороги дороги
Чтобы предоставить инвесторам в регионе 
возможность осуществления перевозок на-
земным транспортом, необходимо обеспе-
чить качественную связь городской дорож-
ной сети с федеральными транспортными 
коридорами. Поэтому в Нижнем Новгороде 
сейчас реализуется сразу три крупных проек-
та, которые позволят заметно улучшить ситу-
ацию на дорогах города и обеспечить необхо-
димую инфраструктуру для коммерческого 
транспорта. 

Одним из ключевых объектов является 
второй Волжский мост, который строится па-
раллельно существующему мосту, соединя-
ющему Нижний Новгород с городом-спут-
ником Бором и втрое увеличит пропускную 
способность этого участка федеральной трас-
сы в кировском направлении. Тендер на стро-
ительство моста в 2013 году выиграло ОАО 
«Мостотрест» братьев Ротенбергов, цена кон-
тракта составила 13 млрд руб. Кроме нового 
двухполосного моста протяженностью 1,5 км, 
проект предполагает строительство право-
бережного и левобережного подходов к не-
му общей протяженностью 7,3 км, расшире-
ние до четырех полос трассы до Толоконцева, 
строительство двух пойменных мостов и мос-
та через реку Везлому. Также контрактом пре-
дусмотрены три развязки и два надземных 
пешеходных перехода. 

Общий объем финансирования моста в 
2016 году составит 5,3 млрд руб. В соответст-
вии с контрактом мост вместе с подхода-
ми должен быть готов к середине 2017 года. 
 Областные власти поручили подрядчику сдви-

нуть на год вперед сроки реализации проек-
та и сдать мост уже в 2016 году. Как отмети-
ли в министерстве транспорта и автомобиль-
ных дорог Нижегородской области, сейчас го-
товность всей Борской транспортной систе-
мы оценивается в 66–67%. В частности, на мо-
мент сдачи номера на правобережной эстака-
де в 11 пролетах были смонтированы железо-
бетонные балки с устройством выравниваю-
щего слоя, в пролетах 17-18-19 — монтаж ме-
таллических пролетных строений с устройс-
твом плиты проезжей части. На самом дублере 
ведется укладка литого асфальта, а на подхо-
дах к нему — устройство переходных плит для 
выезда на мост. Кроме того, в районе поселка 
Неклюдово возводится земляное полотно су-
ществующей дамбы (осталось сделать всего 
0,6 км насыпи), продолжаются работы по пе-
реустройству газопровода. Со стороны Ниж-
него Новгорода строится круговая развязка на 
пересечении ул. Акимова и ул. Карла Маркса: 
переносятся коммуникации и ведутся рабо-
ты по асфальтированию развязки. Полностью 
вся борская транспортная система, включаю-
щая комплекс мостов, эстакад, развязок на ки-
ровском направлении между Нижним Новго-
родом и Бором будет пущена в эксплуатацию 
летом 2017 года. А чтобы при пуске мостово-
го комплекса все дорожные объекты, которые 
войдут в систему, были в хорошем состоянии, 
планируется параллельно отремонтировать 
асфальтобетонное покрытие действующего 
Борского моста в рамках контракта на теку-
щее содержание объекта. 

Параллельно «расшивается» еще одно уз-
кое место в городе: ведутся работы по расши-
рению восточного подъезда к Нижнему Нов-
городу. Реконструкцию автодороги в районе 
деревни Афонино с расширением трассы с 
двух до четырех полос ведет ООО «Эйдос». По 
условиям контракта стоимостью 267 млн руб. 

работы будут завершены до конца сентября 
следующего года. Кроме того, к 1 июля 2017 
года в Афонино должны быть построены два 
надземных пешеходных перехода: контракт 
стоимостью более 120 млн руб. заключен с 
ООО «Мостостроительная фирма МПФ». До 
конца этого года подрядчик должен вынести 
коммуникации из зоны строительства и со-
орудить опоры пешеходных переходов. 

Наконец 14 сентября было открыто движе-
ние по третьей очереди Южного обхода Ниж-
него Новгорода. Этим объектом завершилась 
многолетняя работа областных властей по 
выводу из столицы Приволжья транзитного 
транспорта, следующего из Москвы в Казань. 
Первая очередь Южного обхода протяженнос-
тью 16,2 км (399–415-й км автомагистрали М-7 
«Волга») строилась 12 лет и была введена в 1993 
году. 14,4 км второй очереди  (415–429-й км М-7) 
были построены за два с половиной года: с 2005 
по 2008 год и обошлась бюджету в 3,5  млрд руб. 
Строительство третьей очереди протяженнос-
тью около 15 км (429–442-й км автомагистрали 
М-7) и стоимостью почти 6,2  млрд руб., соеди-
нившей автодорогу Нижний Новгород — Са-
ранск с федеральной трассой Нижний Новго-
род — Казань, продлилось восемь лет. В 2008 
году тендер на строительство дороги выигра-
ла фирма «Магистраль», в активную фазу стро-
ительство вошло в 2013 году. 

Следующий этап — так называемая чет-
вертая очередь строительства Южного обхода 
(442–472-й км М-7), которая позволит вывес-
ти транзитный транспорт не только за преде-
лы столицы региона, но и из Кстова и близле-
жащих населенных пунктов. Начнется эта до-
рога в конечном пункте третьей очереди об-
хода а завершится в районе примыкания к 
трассе М-7 автодороги Работки — Порецкое. 
Реализацией проекта займется ФКУ «Упрдор 
Москва — Нижний Новгород», финансирова-
ние будет осуществляться за счет средств фе-
дерального бюджета. Сейчас ФКУ ведет разра-
ботку проектной документации, уже сданы 
основные проектные решения, проводится 
технологический и ценовой аудит объекта, а 
параллельно ведутся работы по планировке 
территории. Пока проект не прошел экспер-
тизу, и говорить о стоимости и сроках его ре-
ализации преждевременно, сообщили в Уп-
рдоре. Между тем, по предварительным дан-
ным, на 2017 год уже будет заложено феде-
ральное финансирование.

Пуск третьей очереди позволил грузовому 
транспорту, следующему по трансъевропейс-
кому коридору на восток, миновать Нижний 
Новгород. По мнению начальника управле-
ния ГЧП и инвестиционных проектов АНО 
«Дирекция московского транспортного узла» 
Евгения Глумова, это положительно повлияет 
на транспортную и экологическую ситуацию 
в городе, а также приведет к росту объема 
коммерческих перевозок в регионе и повле-
чет развитие сопутствующей логистической 
инфраструктуры. «Как показывает практика, 
реализация таких проектов приводит к раз-
витию смежных отраслей. Поэтому ввод тре-
тьей очереди Южного обхода окажет пози-
тивное влияние на развитие региона даже до 
строительства четвертой очереди, скорость 
ввода которой будет зависеть прежде всего от 
экономической ситуации в стране», — пола-
гает эксперт

Путь в будущее
Еще одно перспективное направление разви-
тия транспортной инфраструктуры Нижего-
родской области, которое позволит ускорить 
и упростить сообщение с Москвой и соседней 
Казанью, а в перспективе — с Уралом и Сиби-
рью, — развитие высокоскоростно-
го железнодорожного сообщения. 

На полной скорости
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Одной из значимых составляющих комфортной работы инвесторов на любой территории является логистика: возможности для транспорти-
ровки сырья и продукции, разветвленная сеть дорог, оперативная связь с другими городами ставятся во главу угла при выборе удачной пло-
щадки для бизнеса. В Нижегородской области продолжается реализация масштабных инфраструктурных проектов, которые в ближайшие 
годы призваны серьезно усилить инвестиционную привлекательность региона. В их параметрах и перспективах разбирался «Ъ-Review».
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Перспективы первенства

Во время чемпионата мира по футболу в 
2018 году Нижний Новгород посетят, по 
предварительным подсчетам, около 250 
тыс. зрителей. Общее количество бо-
лельщиков и туристов пока подсчитать 
никто не берется. Но областные власти 
не рассматривают мундиаль как разовое 
событие международного масштаба, ко-
торое соберет максимальное количес-
тво гостей. Прежде всего, считают в ад-
министрации региона, это возможность 
заявить о Нижегородской области на ми-
ровом уровне, повысить ее узнаваемость 
и привлекательность для туристов. С уче-
том строительства транспортной инф-
раструктуры и развития индустрии это 
вполне возможно, говорят эксперты.

Туристический потенциал
В 2018 году во время чемпионата мира по 
футболу в Нижнем Новгороде пройдут че-

тыре матча группового этапа, один матч од-
ной восьмой финала и один матч четвертьфи-
нала. В случае победы в группе «А» и при ус-
пешной игре в одной восьмой финала сбор-
ная России также сыграет четвертьфинала в 
Нижнем Новгороде. Список сборных, кото-
рые приедут в столицу Приволжья, станет из-
вестен в декабре 2017 года. С учетом вмести-
мости стадиона и количества матчей, подсчи-
тали в министерстве спорта Нижегородской 
области, в город приедут около 250 тыс. зри-
телей. «Точное количество всех болельщиков, 
которые посетят регион во время мундиаля, 
пока прогнозировать сложно. Во многом это 
зависит от сборных, которые будут играть в 
Нижнем», — отмечают в министерстве.

На данный момент Нижний Новгород 
ежегодно посещают около 1,1 млн туристов, 
10% из них — иностранцы. Таким образом, 
в период футбольного первенства турпоток 
вырастет более чем на 20%. Однако регион 
не собирается останавливаться на достигну-
том. «Правительство Нижегородской облас-

ти уделяет большое внимание подготовке к 
чемпионату мира, занимаясь развитием ин-
фраструктуры и индустрии гостеприимства. 
Но проведение мундиаля не является конеч-
ной целью с точки зрения посещения реги-
она туристами. Прежде всего это возмож-
ность заявить о себе, сделать так, чтобы бо-
лельщики и гости мирового первенства за-
хотели познакомиться с областью поближе 
и вернулись к нам. Наша задача — сохранить 
туристические потоки», — говорит замести-
тель министра промышленности, торговли 
и предпринимательства Нижегородской об-
ласти Максим Подовинников.

Узнать о достопримечательностях Ниж-
него Новгорода гости города могут уже сей-
час на сайте оргкомитета «Россия-2018» 
Welcome2018.com. Здесь собрана инфор-
мация об основных туристических объек-
тах каждого города, который принимает 
этапы футбольного турнира, а также об ос-
новных маршрутах по территории регио-
на. Пока сайт функционирует на двух язы-

ках: русском и английском, но постепенно 
их количество будет увеличиваться. Инфор-
мация на портале постоянно обновляется и 
дополняется, и к 2017 году после старта кам-
пании по продаже билетов на Кубок конфе-
дераций он будет работать как единый пол-
ноценный туристический портал с картой 
достопримечательностей, объектов разме-
щения, питания, городских служб такси, ту-
ристических маршрутов и другой полезной 
для гостей информацией.

Кроме того, у Нижегородской области 
есть собственный туристический портал 
Nnwelcome.ru, где информация об основ-
ных туристических маршрутах, традицион-
ных мероприятиях и новых культурных или 
спортивных событиях размещена не только 
на английском, но также на немецком, ита-
льянском, французском и китайском язы-
ках. «Мы хотим, чтобы каждый, кто приехал 
в Нижегородскую область, имел возмож-
ность познакомиться не только с Нижним, 
но и с другими городами, которые хранят на-

шу историю, культуру и традиции. Это Семе-
нов, Арзамас, Городец, Чкаловск, Выкса, Ди-
веево, Большое Болдино. Совместно с Ми-
нистерством культуры РФ и Ростуризмом мы 
специально разработали маршруты к чем-
пионату и надеемся, что они будут интерес-
ны болельщикам и гостям первенства», — 
рассказывает Максим Подовинников.

Кроме сайта справку о городе в период 
мундиаля можно будет получить у сотрудни-
ков информационных центров, которые бу-
дут располагаться на авто- и железнодорож-
ном вокзалах, в аэропорту и речном порту и 
у ключевых туристических объектов горо-
да, а также у волонтеров, которые будут ра-
ботать на городских улицах. Региональный 
минпромторг и Нижегородский государ-
ственный лингвистический университет 
сейчас совместно работают над программой 
подготовки сотрудников информационных 
центров. В перспективе власти планируют 
сохранить стойки информации на 
постоянной основе. 

— инфраструктура —

— событие —

с12
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— Каковы, на ваш взгляд, основ-
ные факторы роста нижегород-
ской экономики? На фоне дру-
гих регионов и в среднем по 
стране региональные показате-
ли выглядят неплохо. За счет че-
го демонстрируем рост?
— Действительно, по данным Рос-
стата, нижегородские показате-
ли выше среднероссийских: мы с 
приростом 3% увеличиваем объем 
пром производства в 11 раз быст-
рее, чем вся Россия, у которой при-
рост составляет 0,3%. Но я считаю, 
что соревноваться надо в первую 
очередь с собой. А для нас прирост 
3% совсем не прорывной, он недо-
статочный: мы должны расти на 
4,5% каждый год. Именно такой по-
казатель зафиксирован в стратегии 
развития нашей области до 2020 
года, которую мы утвердили еще 
в 2006 году. Рабочие группы тогда 
проанализировали ситуацию во 
всех основных и поддерживающих 
отраслях региона, составили планы 
модернизации, технического пере-
вооружения действующих пред-
приятий, строительства новых. 
С тех пор каждый год мы в среднем 
получали  250–300  млрд руб. инвес-
тиций в основной капитал. Подчер-
кну, что это не портфельные инвес-
тиции, а вложения именно в обору-
дование. За десять лет уровень про-
изводительности труда в области 
вырос в три с половиной раза. Все 
это как раз дает и увеличение объ-
емов выпускаемой продукции, и 
другое ее качество. Она становится 
конкурентоспособной, более про-
даваемой. А в производстве нет дру-
гой движущей силы, кроме как пот-
ребление. 

Аналогичная ситуация сложи-
лась не только в промышленнос-
ти, но и в других отраслях. Напри-
мер, в сельском хозяйстве, где мы 
на сегодняшний день полностью 
обеспечиваем себя зерном, карто-
фелем, овощами в открытом грун-
те, молоком и молочными продук-
тами. Неплохо показала себя про-
грамма развития производитель-
ных сил в районах. Там свои проек-
ты модернизации и строительства. 
Конечно, они менее масштабны, но 
если их сложить, то суммарный эф-
фект очень хороший.

Не стоит забывать и о том, что 
мы с некоторыми предприятиями 
работаем в так называемом ручном 
режиме. Кого-то надо спасать от 
глубокого провала, минимизиро-
вать потери, а кому-то давать более 
широкие возможности, помогать 
проводить масштабные мероприя-
тия, чтобы усилить позитивный эф-
фект от их деятельности. И вот эта 
диверсификация позволяет стаби-
лизировать ситуацию в региональ-
ной экономике. 
— В последнее время часто зву-
чит мнение, что инвесторам 
не нужно помогать — они са-
ми справятся, а налоговые пре-
ференции — лишь нагрузка для 
бюджета. Основываясь на своем 
опыте привлечения инвесторов, 
как вы считаете, налоговые льго-
ты и прочие меры поддержки яв-
ляются значимым фактором для 
принятия решения строить про-
изводство в конкретном регио-
не? Или же это вопрос личных 
договоренностей и совокупнос-
ти ряда других условий? 
— Здесь, конечно, есть два аспек-
та. Первый — каждый проект сто-
ит определенных денег. Спросите у 
любого человека, есть ли у него же-
лание любое дело сделать менее об-
ременительным для своего карма-
на? Конечно, да. Инвесторы такие 
же люди. Они приходят и говорят: 
«Мне нужно потратить несколько 
миллиардов рублей, может ли тер-
ритория поучаствовать в этом ин-
вестиционном проекте какими-то 
своими возможностями? Не только 
административными, но и финан-
совыми». 

И когда мы только начинали эту 
работу, безусловно, было много 
противников, которые говорили: 
«Зачем им помогать, все равно они 
будут это делать». Но на самом де-
ле это не так, мы ведь ничего не те-
ряем.  Условно: у нас есть пустырь, 
заросший бурьяном, который в на-
стоящее время нам дает ноль дохо-
да. Мы ведем переговоры с инвес-
тором, говорим: приходи к нам, 
мы тебе дадим этот пустырь, строй 
там предприятие, а мы на период 
возврата инвестиций устанавлива-
ем тебе следующие льготы: на 25% 
меньше установим налог на при-
быль и на протяжении пяти лет не 
будем брать налог на имущество, 

созданное в рамках инвестпроекта. 
Получается, что мы не теряем 25%, 
а приобретаем 75%. У нас же ничего 
не было, а стало 75%. А через пять 
лет будет 100%. Таким образом, мы 
создаем курицу, которая будет не-
сти золотые яйца. Сейчас людей, 
которые обвиняют нас в предостав-
лении льгот, стало меньше, но у не-
которых еще остались сомнения. 

Второй аспект заключается в 
том, что хотим мы этого или нет, 
но между регионами и странами 
идет соревнование, борьба за ин-
весторов. Этого никто не скрыва-
ет. И, конечно, инвестор придет ту-
да, где ему предложат лучшие усло-
вия. Как говорится, под лежачий 
камень и вода не течет. 
— Как новые экономические ре-
алии изменили подход к привле-
чению инвесторов в целом? На 
что обращали внимание рань-
ше, а что стало важным теперь?

— Большой разницы нет. Везде, 
где мы общаемся — и в России, и 
за рубежом, идет профессиональ-
ный разговор. В нем нет полити-
ки, нет санкций. К примеру, мы 
были в Англии. Нас встречали пол-
ные залы людей, которые внима-
тельно слушали, что мы им пред-
лагаем, какая у нас программа, ка-
кие у нас проекты. Никаких ко-
сых взглядов, кривых вопросов 
под ребро, ничего этого не было. 
Люди бизнеса разговаривают о де-
ле. Тот же самый Вилли Либхерр 
(президент правления Liebherr 
International AG, совладелец груп-
пы Liebherr — „Ъ“). Я его как-то 
спросил: «Вилли, а что это вы в са-
мые трудные времена хотите вто-
рой завод у нас построить?» Он от-
ветил, что, если хочешь и дальше 
выходить на рынок, то должен да-
же в этих трудных условиях осваи-
вать новые возможности. Хочешь 

выйти из кризиса — работай. Не 
будешь работать — провалишь де-
ло. Вот сейчас построили мы с нор-
вежцами один свиноводческий 
комплекс, а они уже просят гото-
вить площадку для второго. Регио-
ну это необходимо, поскольку по-
ка мы обеспечиваем себя лишь на 
50% от реальной нормы потребле-
ния мяса. Понятно, что не вся на-
ша свинина будет продаваться у 
нас в области, но мы должны соб-
ственным производством удовлет-
ворять все наши потребности. 
— В докризисные годы о новых 
инвестпроектах, которые пла-
нируются к реализации, сообща-
ли чуть ли не каждый день. Как 
сейчас обстоят дела с привлече-
нием инвесторов? О каких про-
ектах мы услышим на V Между-
народном бизнес-саммите? 
— Нам не очень нравится распро-
страняться о тех проектах, кото-
рые находятся на стадии первич-
ных договоренностей. Инвестпо-
литика и коммерция любят тиши-
ну. Я могу сказать, что если из деся-
ти переговоров выстреливают две 
встречи, то это успех. А рассказы-
вать о том, что я с такими-то встре-
чался, но пока ничего не сложи-
лось, на мой взгляд, неправильно. 
На сегодняшний день у нас и сред-
ние проекты, и небольшие реали-
зуются десятками. Введение в экс-
плуатацию крупных производств, 
конечно, происходит не каждый 
день. Но у нас разложено все таким 
образом, чтобы каждый год мы 
вводили хотя бы один суперпро-
ект. К примеру, в 2014 году — завод 
по производ ству ПВХ «Русвинил» с 
капитализацией 60  млрд руб. Он 
сразу перераспределил рынок, от-
лично сработал на программу им-
портозамещения. В 2015-м — ком-
плекс каталитического крекинга 
компании ЛУКОЙЛ, который сра-
зу же дал другие объемы произ-
водства, иную глубину переработ-
ки. В 2016 году запустили новый 
завод концерна ПВО «Алмаз-Ан-
тей», завод имени 70-летия Побе-
ды. Это лучшее современное пред-
приятие в России, все это призна-
ют: 3,5 тыс. рабочих мест, капита-
лизация — 60 млрд руб. 

Есть и небольшие проекты. В фев-
рале 2016 года компания «Брано 
Рус» запустила производство запчас-

тей для автомобилей Ford, Skoda, 
Nissan с объемом инвестиций в 
354 млн руб. Создано 150 рабочих 
мест. В марте этого же года открыл-
ся современный кирпичный за-
вод в Ковернино. Это еще 60 рабо-
чих мест. Буквально месяц назад 
компания Guring запустила произ-
водство металлорежущего инстру-
мента — 400 млн руб. инвестиций, 
35 рабочих мест. 

В рамках Международного биз-
нес-саммита также планируем под-
писать ряд соглашений. С компа-
нией «Вариант-ресурс» намерены 
построить в Дзержинске завод по 
переработке полимеров, объем 
инвестиций — 500 млн руб. В Пав-
ловском районе готовится к реа-
лизации проект грибоводческого 
комплекса — объем инвестиций 
2,5 млрд руб., ООО «БИИС-инвест» 
планирует производство энергос-
берегающих систем на основе све-
тодиодных технологий также с 
объемом инвестиций 2,5 млрд руб. 
Все эти проекты принесут области 
более тысячи новых рабочих мест.
— Несмотря на общую эконо-
мическую нестабильность и 
снижение ключевых финансо-
вых показателей крупных нало-
гоплательщиков, бюджет Ниже-
городской области исполняет-
ся в соответствии с прогнозом. 
В чем секрет: какие-то иные 
прин ципы работы с налогопла-
тельщиками в регионе? 
— Если у предприятия или у от-
раслей есть позитивные результа-
ты по объемам производства, фи-
нансовым показателям, то налоги 
растут и стабильно платятся. Все 
в этом мире взаимосвязано. Ме-
ня часто спрашивают, считаю ли 
я доходы бюджета Нижегородской 
области достаточными. На сегод-
няшний день у нас консолидиро-
ванный бюджет 160 млрд руб., а в 
2005 году начинали с 34 млрд руб. 
Если удастся увеличить бюджет 
2016 года еще хотя бы в два раза до 
320 млрд руб., то я буду доволен, 
потому что будут средства на раз-
витие региона. Но эти деньги для 
начала нужно заработать, а значит, 
создать необходимую налогообла-
гаемую базу. Эти задачи мы после-
довательно и решаем. 

Беседовала 
 Елизавета  Зубакина

«Хочешь выйти из кризиса — работай»
Губернатор Нижегородской области Валерий Шанцев о региональной экономике и работе с инвесторами в условиях нестабильности.
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— интервью —

ИНТЕРЕСНЫЕ ЦИФРЫ И ФАКТЫ О БИЗНЕС-САММИТЕ 

Ежегодно бизнес-саммит посещают сотни 
представителей мирового бизнеса, однако 
самым ярким стал визит в Нижний 
Новгород вице-президента Ассоциации 
бизнес-леди арабских стран, 
представителя Ее Высочества шейхи 
госпожи Ясмины Аль Азхари в 2014 году 

Самое крупное соглашение за всю 
историю бизнес-саммита было подписано с 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез». 
Оно касается реализации проекта по 
строительству комплекса каталитического 
крекинга-2. Объем инвестиций в проект 
составил 31,5 млрд руб. 

11 000
ГОСТЕЙ — ТАКОЙ РЕКОРД ПОСЕЩАЕМОСТИ 
БИЗНЕС-САММИТА БЫЛ УСТАНОВЛЕН 
В 2015 ГОДУ

представили участники 
бизнес-саммита за время его 

проведения

35 000
гостей

принял нижегородский 
бизнес-саммит 
за все время проведения

212 млрд руб.
СОСТАВИЛ ОБЩИЙ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
СОГЛАШЕНИЙ, ПОДПИСАННЫХ НА 
БИЗНЕС-САММИТЕ, ИЗ НИХ В ЭКОНОМИКУ РЕГИОНА 
УЖЕ ВЛОЖЕНО БОЛЕЕ        МЛРД РУБ. 78 

В разные годы бизнес-саммит посещали 
российские политики — например, 
заместитель председателя правительства 
Российской Федерации Аркадий Дворкович, 
экс-министр образования и науки Дмитрий 
Ливанов, президент Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
Александр Шохин, член Совета Федерации 
Дмитрий Азаров, государственный секретарь 
Союзного государства России и Белоруссии 
Григорий Рапота, а также полномочные и 
чрезвычайные послы более 20 стран

Среди самых популярных мест для неформального общения 
между представителями бизнеса лидирует зона B2B, а также 
Хохломская гостиная в Главном ярмарочном доме

Наиболее ярким мероприятием за всю 
историю проведения бизнес-саммита стал 
форум Volga Future, на котором 
соискатели напрямую могут пообщаться 
с работодателями в неформальной 
обстановке. Формат так полюбился 
участникам саммита, что в этом году 
форум пройдет вновь в рамках 
V Международного бизнес-саммита

Среди наиболее экзотичных стран, представители 
которых посетили бизнес-саммит, можно отметить 
Японию, Марокко, Катар, Кубу, Мексику, Эквадор, 
Гватемалу и Доминиканскую Республику 

50
стран

29
проектов

находятся в разных стадиях 
реализации по результатам 

инвестиционных соглашений, 
подписанных 

на бизнес-саммите за все время 
его проведения
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— Сколько участников предположи-
тельно соберет V Международный биз-
нес-саммит?
— У каждого бизнес-саммита есть свои 
особенности, новые мероприятия и темы, 
поэтому количество посетителей выста-
вочной части форума, а также число участ-
ников пленарного заседания и многочис-
ленных круглых столов все время растет. 
Мы ожидаем, что в этом году саммит посе-
тят около 11 тыс. человек. 
— Какие темы бизнес-саммита станут 
основными?
— Программа саммита традиционно 
адаптирована под интересы потенциаль-
ных инвесторов. В первый день состоит-
ся пленарное заседание. Его основной те-
мой станут рекомендации и стратегии 
развития бизнеса, как в Нижегород ской 
области, так и в России в целом. В том 
числе не обойдем вниманием вопросы 
содействия развитию крупного, средне-
го и малого предпринимательства через 
создание благоприятных условий и про-
зрачных механизмов для реализации ин-
вестпроектов. 

Также пройдет хорошо зарекомендо-
вавший себя форум «Волга Future», кото-
рый является коммуникативной площад-
кой для предпринимателей, вузов и влас-
ти. В прошлом году в нем приняли учас-
тие более 4 тыс. человек. Программа фо-
рума предполагает проведение конферен-
ций, тематических круглых столов и мас-
тер-классов. Кроме того, в рамках бизнес-
саммита пройдет и ставший популярным 
региональный чемпионат «Молодые про-
фессионалы».

Сегодня особенно актуальна тема стро-
ительства высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали (ВСМ), поэтому при-
нято решение провести в первый день фо-
рума круглый стол с участием представи-
телей муниципалитетов, через которые 
пройдет эта дорога. На данный момент уже 
получено согласие на участие от генераль-
ного директора ОАО «Скоростные магист-
рали» Александра Мишарина. В этом году 
мы обсудим опыт других регионов по изъ-
ятию земель под крупные инфраструктур-
ные проекты, такие как Универсиада в Ка-
зани и Олимпиада в Сочи.

— Какие инвестиционные соглаше-
ния, с какими компаниями и на какую 
сумму будут подписаны в этом году?
— Мы намерены подписать соглашение 
с компанией «Вариант-ресурс», которая 
планирует построить в Дзержинске завод 
по переработке полимеров. Заявленный 
объем инвестиций в проект составляет 
500 млн руб. Инвестор создаст 350 новых 
высокотехнологичных рабочих мест.

Также будет заключено соглашение с 
ООО «Грибоводческий комплекс „Нижего-
родский“». Инвестиционный проект ком-
пании подразумевает строительство гри-
боводческого комплекса в Павловском 
районе. Инвестор планирует вложить в бу-
дущее производство 2,5 млрд руб. и создать 
150 рабочих мест.

Также планируется договориться о со-
трудничестве с ООО «БИИС-инвест». Ком-
пания вкладывает 2,42 млрд руб. в разра-
ботку и выпуск энергосберегающих сис-
тем на базе светодиодных технологий.

Еще одним партнером, соглашение с ко-
торым планируется подписать, станет ком-
пания «Аэрозолекс», которая инвестирует в 
строительство завода по производству хи-
мической продукции 450 млн руб.
— Какие иностранные инвесторы при-
едут в этом году на бизнес-саммит?
— Свое участие подтвердили делегации 
Бельгии, Испании и Нидерландов. Отмечу, 
что за все время проведения мероприятия 
его посетили представители 50 стран. При-
езд зарубежных делегаций позволяет биз-
нес-саммиту не только носить статус меж-
дународного, но и повышает узнаваемость 
региона и привлекает в него новых иност-
ранных инвесторов. 
— Какие меры поддержки в региональ-
ном инвестиционном законодатель-
стве наиболее привлекательны для 
иностранных компаний? Как в целом 
за последние пять лет изменилось ре-
гиональное инвестиционное законода-
тельство?
— Надо сказать, что иностранные инвес-
торы наравне с российскими пользуют-
ся всеми мерами поддержки правитель-
ства Нижегородской области. Одинако-
во эффективно для тех и для других рабо-
тает система «одного окна», которая суще-
ственно сокращает сроки подачи и оформ-
ления документов, необходимых для реа-

лизации инвестпроектов. При определен-
ных условиях проекту может быть присво-
ен статус приоритетного, который позво-
ляет получить поддержку в виде налого-
вых льгот и других преференций от реги-
ональных властей.

Естественно, процесс улучшения ин-
вестиционной среды не стоит на месте: ре-
гион постоянно внедряет новые лучшие 
практики в этой сфере. Для этого в области 
организован специальный штаб, который 
занимается разработкой инвестиционных 
«дорожных карт» и контролирует соблюде-
ние сроков, регистрационных процедур, 
выдачу разрешений органами власти пред-
принимателям. 

Принятые в последнее время гибкие за-
конодательные инициативы позволяют 
обеспечить доступ инвесторов к необхо-
димым дополнительным ресурсам. К при-
меру, в регионе уже вступил в действие за-
кон, который позволяет предоставлять зе-
мельные участки без торгов для масштаб-
ных проектов.
— Какие меры были приняты за пос-
ледний год, чтобы регион соответство-

вал инвестиционному стандарту, разра-
ботанному АСИ?
— В условиях меняющейся экономичес-
кой обстановки мы внимательно изучаем 
проблемы инвесторов и выстраиваем гиб-
кую систему реагирования на их запросы, и 
на данный момент можно констатировать, 
что инвестиционный стандарт внедрен в 
Нижегородской области в полном объеме. 
Что касается этапов его внедрения, в кон-
це 2015 года мы запустили специализиро-
ванный, многофункциональный инвести-
ционный портал www.nn-invest.com, кото-
рый переведен на семь иностранных язы-
ков. Для наглядности на портале размещена 
пошаговая инструкция для инвестора по ре-
ализации инвестпроекта, а также по получе-
нию государственной поддержки. Кроме то-
го, на портале опубликована интерактивная 
карта, благодаря которой можно самостоя-
тельно определить наиболее удобный учас-
ток для размещения нового предприятия. В 
ближайшее время возможность портала бу-
дет расширена еще целым рядом специа-
лизированных инвестиционных сервисов. 
Среди них личный кабинет инвестора, что-

бы отслеживать этапы рассмотрения заявки 
на инвестсовете или рабочей группе, оформ-
ление электронной заявки на выделение зе-
мельного участка, а также электронный при-
ем и рассмотрение проектов по механизму 
государственно-частного партнерства.

В разработке мер улучшения инвести-
ционного климата активно принимают 
участие и сами инвесторы. С недавних пор 
бизнес-сообщество формирует большин-
ство в региональном Совете инвесторов.
— Каков объем инвестиций в экономи-
ку региона с начала 2016 года?
— По данным статистики, объем инвести-
ций в основной капитал с января по июнь 
2016 года составил более 72 млрд руб. И как 
показывает мой опыт, во втором полугодии 
этот показатель существенно увеличится. 
Основным индикатором для нас являются 
итоги года, а также активность инвесторов, 
которую мы видим по нескончаемому пото-
ку заявок на инвестиционный совет.
— Какие новые предприятия начали 
работу на территории Нижегородской 
области в этом году? Какие будут запу-
щены до конца года?
— В этом году в регионе открылось не-
сколько крупных предприятий. Так, в фев-
рале чешская Brano Group запустила про-
изводство автозапчастей с объемом ин-
вестиций 354 млн руб., в марте в рамках 
Дня инвестора прошла торжественная 
церемония открытия кирпичного заво-
да в Ковернино, в который было вложено 
100 млн руб. В июле в Нижнем Новгороде 
открылся завод по производству металло-
режущего инструмента германской компа-
нии Guring. Объем инвестиций в этот про-
ект составил 400 млн руб. 

А в рамках бизнес-саммита запланиро-
вано открытие воздухоразделительной ус-
тановки для производства технических га-
зов на предприятии компании Linde Gas 
Rus. На реализацию этого проекта инвес-
тор направил 3,5 млрд руб.

Также в этом году планируется открыть 
свиноводческий комплекс полного цик-
ла российской «дочки» норвежской ком-
пании Russia Baltic Pork Invest (RBPI) в Вад-
ском районе Нижегородской области с 
объемом инвестиций 1,8 млрд руб. Поэто-
му в целом нынешний год уже можно счи-
тать продуктивным.

Беседовала  Александра  Викулова

«Регион постоянно внедряет новые 
лучшие инвестиционные практики»
Министр инвестиций, земельных и имущественных отношений Нижегородской области Наталия Казачкова рассказывает о том, как меня-
ется инвестиционный климат в регионе и чего ждать от V Международного бизнес-саммита.
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«Вопрос привлечения туристов — 
это еще и вопрос продвижения ре-

гиона в социальных сетях. Поэтому мы го-
товимся к активному, если не сказать агрес-
сивному, маркетингу, и на этих платфор-
мах. Нижний Новгород удачно расположен 
на туристическом направлении Москва — 
Казань. И мы хотим дать как можно больше 
информации о наших возможностях, чтобы 
увеличить время пребывания гостей в горо-
де», — отмечает Максим Подовинников.

Если в 2018 году Нижний Новгород по-
сетят около 1,3 млн туристов, то за счет рос-
та популярности региона к 2020 году коли-
чество визитеров, по планам властей, долж-
но увеличиться до 3 млн человек. «Как пока-
зывает практика других городов, где прохо-
дили спортивные события международно-
го уровня, город становится очень популяр-
ным туристическим направлением. Напри-
мер, до Олимпийских игр 1992 года Барсе-
лона была обычным провинциальным ис-
панским городом. Теперь ее ежегодно по-
сещают миллионы туристов. Благодаря 
подобным событиям город становится не 
только известным, но и привлекательным с 
точки зрения инфраструктуры, появления 
новых объектов и транспортной доступнос-
ти. В наследие городам, которые проводят 
мировое первенство, остается множество 
новых объектов», — подчеркивает Максим 
Подовинников.

Период перестройки
Самым масштабным инфраструктурным 
проектом, который реализовывается к чем-
пионату мира по футболу в Нижнем Нов-
городе, является строительство стадиона 
и объектов вокруг. Он будет расположен в 
районе Стрелки — на слиянии Оки и Волги. 
Для возведения стадиона площадка в 21,6 га 
была расчищена и освобождена от построек. 
Эта территория будет облагорожена и станет 
рекреационной зоной, объединенной буль-
варами. Вместо гаражей и речного порта у 
нижегородцев появится еще одна набереж-
ная. Сам стадион в перспективе будет экс-
плуатироваться не только как спортивная 
арена — при проектировании закладыва-
лась возможность использовать его как мно-
гофункциональный центр для проведения 
культурно-массовых мероприятий.

Вместе со стадионом изменится транс-
портная ситуация в районе Стрелки. Во-
первых, в этой части города появится но-
вая станция метро «Стрелка». Уже заверше-
ны работы по прокладке первого тоннеля, 
и в ближайшее время рабочие приступят к 
строительству второго. По прогнозам экс-
пертов, с вводом станции «Стрелка» пасса-

жиропоток нижегородской подземки вы-
растет на 25%. Расчетный пассажиропоток 
самой новой станции «во время проведе-
ния чемпионата мира по футболу составит 
25–30 тыс. человек в сутки. После чемпио-
ната — 8–12 тыс. пассажиров в сутки. Во-
вторых, в этом районе будут построены но-
вые дороги, транспортные развязки, авто-
мобильные стоянки, пешеходные перехо-
ды и велодорожки. Например, будет про-
ложена новая дорога вдоль Волжской на-
бережной и еще четыре появятся за счет 
продления до Волги улиц Бетанкура, Сов-
наркомовской и Пролетарской, также бу-
дет построена двухполосная дорога от ули-
цы Стрелки до Совнаркомовской. Окру-
жать стадион будут четыре парковочные 
зоны вместимостью от 60 до 700 мест. Так-
же в этом районе будет реконструирова-
на кольцевая развязка, чтобы увеличить 
ее пропускную способность. Кроме того, к 
чемпионату предполагается реконструи-
ровать основные магистрали, по которым 
в город прибудут клиентские группы FIFA. 

Большие перемены коснулись и гости-
ничного бизнеса Нижнего Новгорода. С то-
го момента, когда стало известно, что город 
примет чемпионат, количество заявок на 
строительство отелей, поступающих в ин-
вестиционный совет при губернаторе, су-
щественно выросло. В городе уже появи-
лись три новые гостиницы: четырехвезд-
ный отель Hampton международной сети 
Hilton, пятизвездный Courtyard (Marriott) и 
несетевой пятизвездный «Кулибин». В сле-
дующем году в городе появится еще один 
отель сети Hilton — Double Tree. Всего в го-
роде, по данным консалтинговой компании 
IDEM, на конец 2015 года, было представле-
но около 140 классических гостиниц и хосте-
лов общим номерным фондом 4171 номер, 
из них, по неофициальной классификации, 
девять отелей соответствуют классу «четыре 
звезды» и 17 — классу «три звезды». К чемпи-
онату номерной фонд региона вырастет на 
1700 номеров, в городе будет шесть отелей 
под международными брендами.

Факторы роста
Заведующий лабораторией эксперимен-
тальной и поведенческой экономики ВШЭ, 
старший научный сотрудник Института 

мировой экономики и международных от-
ношений РАН Алексей Белянин считает, 
что проведение крупных спортивных ме-
роприятий международного уровня дает 
экономический импульс для развития ре-
гиона, который обусловлен тремя факто-
рами: «В первую очередь это экономичес-
кая составляющая, связанная со строитель-
ством стадиона и мультипликативными 
эффектами, которые этот процесс запуска-
ют: стимулирование спроса на сырье, стро-
ительные материалы, транспорт, рабочую 
силу. Независимо от того, как распределя-
ются средства — какой-то стадион стоит 
дороже, какой-то дешевле, где-то нужно 
больше вкладывать в инфраструктуру, где-
то меньше, эти автономные инвестиции 
полезны». Еще один фактор — вложения в 
транспортную и гостиничную инфраструк-
туру. «Чтобы привезти болельщиков, необ-
ходимо отремонтировать региональные и 
муниципальные трассы. Должен появить-
ся внятный способ добраться на автомоби-
ле из одного города, в котором проходят 
этапы чемпионата, в другой. Понятно, что 
все останется на будущее и может стать не-
ким толчком для развития внутреннего ту-
ризма», — отмечает Алексей Белянин. 

Самым долгосрочным и полезным ре-
зультатом подобных мероприятий эксперт 
считает имиджевую составляющую для ре-
гиона и страны. «Если к вам приезжает весь 
земной шар и видит хорошую инфраструк-
туру, высокий сервис и доброжелательное 
отношение принимающей стороны, то это, 
безусловно, приносит долгосрочный поло-
жительный эффект как для региона, так и 
для страны, но потребует больших усилий 
от местных властей, причем не материаль-
ного, а идейного характера. Если руководс-
тву региона удастся справиться с этой зада-
чей, то оно может рассчитывать в перспек-
тиве на увеличение туристического пото-
ка», — говорит господин Белянин. Он при-
водит в пример Пермь, где благодаря уси-
лиям бывшего губернатора город стал по-
пулярным туристическим направлением. 
«Нижний Новгород при хорошей постанов-
ке дела и правильной упаковке можно вы-
годно продавать туристам. Большую роль в 
этом играет близость Москвы — для Ниж-
него Новгорода это плюс. При существую-
щем потенциале, если появится необходи-
мая транспортная инфраструктура и гости-
ницы, городу можно будет рассчитывать 
на увеличение посещаемости», — считает 
Алексей Белянин.

Аналитик группы компаний «Финам» Ти-
мур Нигматуллин соглашается, что работы, 
связанные со строительством инфраструкту-
ры, проведением государственных закупок, 
наймом рабочих, приводят к положительно-
му мультипликативному эффекту. «За счет 
реализации подобных проектов происхо-
дит снижение безработицы, рост ВВП и уве-
личение налоговых отчислений в бюджет. 
Но важно, чтобы расходы на инфраструкту-
ру были эффективными. Если рост ВВП ока-
жется меньше расходов на инфраструктуру, 
это станет негативным фактором — проще 
было бы раздать деньги предприятиям в ви-
де налоговых льгот. Если инфраструктура 
строится в нужном месте, что ведет к улуч-
шению транспортной ситуации в городе и 
повышению деловой активности, то муль-
типликативный эффект будет положитель-
ным. Но при прочих равных альтернатив-
ных вариантов стимулирования экономики 
нет», — считает аналитик. 

Что касается задач по увеличению турис-
тического потока, то Тимур Нигматуллин от-
мечает, что в современных условиях, когда 
путешественники могут передвигаться из 
города в город на машине и нигде не регис-
трироваться, подсчитать его и спрогнозиро-
вать невозможно. «Но в любом случае стро-
ительство инфраструктуры будет стимули-
ровать развитие и туризма, и деловых поез-
док», — отмечает эксперт.

Александра Викулова
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В непростой экономической ситуации большинство предприятий предпочитает отклады-
вать инвестиции до стабилизации экономики. Однако точечные инвестпроекты на террито-
рии Нижегородской области реализуются, и банкиры готовы обеспечивать их кредитной 
поддержкой. О новых финансовых инструментах для инвесторов и перспективах развития 
инвестиционного кредитования в регионе рассказывает управляющий корпоративным фи-
лиалом банка ВТБ в Нижегородской области Игорь Рожковский. 

«Финансовых инструментов 
для инвестиций достаточно»

— Ощутили ли вы инвестици-
онную осторожность бизнеса в 
Нижегородской области? Есть 
ли бизнес, который все же идет 
на риск?
— Статистика Центробанка сви-
детельствует о том, что, к сожале-
нию, пока темпы роста корпора-
тивного кредитного портфеля в 
регионах Поволжья оставляют же-
лать лучшего: в первом полугодии 
он практически не растет, и роста 
кредитной активности на нашем 
региональном рынке мы по-пре-
жнему не видим. Но все же можно 
констатировать, что в Нижегород-
ской области есть ряд активных 
предпринимателей, руководите-
лей компаний, способных в суще-
ствующих условиях генерировать 
новые проекты, которые требуют 
финансовых вложений, в том чис-
ле за счет банковских кредитов. 
Но, на мой взгляд, таких предпри-
нимателей в области не так много, 
как хотелось бы. С учетом регио-
нального потенциала предприни-
мательская активность могла бы 
быть выше, а проектов — гораздо 
больше.

— Как вы считаете, удачное ли 
сейчас время для инвестиций? 
— В целом да, в том числе с точки 
зрения возможностей по привле-
чению заемного финансирования. 
Сейчас ликвидность у участников 
банковского рынка довольно высо-
ка. Тем более что за финансово ус-
тойчивых клиентов, с надежной 
репутацией конкуренция среди 
банков по-прежнему остается жес-
ткой. Поэтому стоимость денег для 
предприятий, с которыми мы дав-
но и успешно работаем, в которых 
мы уверены, максимально сниже-
на и, по сути, уже приближается к 
приемлемому уровню: кредитные 
ставки начинаются от 11–13% годо-
вых. Более того, сегодня действует 
множество механизмов поддержки 
инвесторов со стороны властей, ре-
гиональных и федеральных, кото-
рые стимулируют развитие проект-
ного и других видов долгосрочного 
финансирования. В частности, сей-
час ВТБ активно работает с Корпо-
рацией МСП по федеральной про-
грамме финансовой поддержки 
предприятий малого и среднего 
предпринимательства. Это нова-
торский механизм стимулирова-
ния бизнеса к реализации проек-

тов в приоритетных отраслях, в 
первую очередь в промышленнос-
ти и сельском хозяйстве. Цена де-
нег для бизнеса в рамках програм-
мы — 10–11% годовых, а сроки фи-
нансирования составляют от трех 
до семи лет. В Нижегородской об-
ласти также реализуются проекты 
с длительным сроком окупаемос-
ти, кредиторам которых предостав-
ляются государственные гарантии. 
По такой схеме, например, ВТБ фи-
нансирует инвестиционные про-
граммы наших партнеров — завод 
«Русполимет», ОКБМ Африкантов. 

— Какие сферы представляются 
вам наиболее перспективными? 
— Во-первых, уже второй год мы 
наблюдаем рост интереса банков 
к сельскохозяйственной отрасли. 
 Даже в нашем регионе, не ориен-
тированном на сельское хозяйство, 
ВТБ активно продвигается в этом 
направлении, хотя и не является 
отраслевым банком. Это связано с 
мерами поддержки сельхозтоваро-
производителей со стороны пра-
вительства и действующей поли-
тикой импортозамещения. Мы ви-
дим, что эта отрасль на подъеме, и 
стали более открыты во взаимоот-
ношениях с аграриями. Но и здесь, 
конечно, мы выбираем отраслевых 
лидеров, консерватизм при выбо-
ре партнеров все же присутству-
ет. В условиях нестабильности мы 
как госбанк пытаемся минимизи-
ровать риски невозврата и идем ту-
да, где работают профессионалы 
или те, кто уже имеет опыт работы 
в бизнесе. 

Кроме того, с учетом региональ-
ной специфики своеобразным мая-
ком для инвестиций и точкой при-
ложения наших финансовых уси-
лий становится обрабатывающая 
промышленность. На мой взгляд, 

именно эта отрасль в ближайшей 
перспективе должна стать наибо-
лее привлекательной для инвес-
тирования. Тем более что в Ниже-
городской области высока концен-
трация предприятий ОПК, а раз-
мер гособоронзаказа, выполняе-
мого ими, довольно велик. Этим 
предприятиям тоже требуются ин-
вестиции для модернизации про-
изводств. 
— Достаточно ли в регионе фи-
нансовых инструментов для ин-
вестиционной деятельности 
бизнеса? 
— На мой взгляд, финансовых ме-
ханизмов вполне достаточно, осо-
бенно с учетом того, что цена денег 
стала более или менее разумной. 
Но, несмотря на это, мы вынужде-
ны констатировать, что спрос на фи-
нансирование со стороны бизнеса 
по-прежнему остается низким.

Тем не менее Центробанк ищет 
новые способы развития финансо-
вых инструментов для долгосроч-
ных проектов. В частности, регуля-
тор сейчас намерен популяризи-
ровать выпуск корпоративных об-
лигационных займов среди реги-
ональных предприятий. Это долж-
но стать одним из действенных ин-
струментов привлечения длинных 
денег для наших крупных промыш-
ленных предприятий. Сейчас этот 
рынок сконцентрирован на уровне 
федеральных компаний, при этом 
корпоративные облигации не ра-
ботают для крупных региональных 
игроков. Здесь существуют свои 
сложности, но у нас в регионе есть 
серьезные потенциальные заемщи-
ки, которые могли бы успешно ис-
пользовать такой механизм долго-
срочного финансирования.
— Как вы оцениваете новый 
региональный закон о государ-
ственно-частном партнерстве? 

Готовы ли вы работать с бизне-
сом по такой схеме?
— По сути, региональный закон 
приводит нормативную базу Ниже-
городской области в соответствие с 
федеральным законодательством. 
Закон сегодня нужный, актуаль-
ный, он будет еще активнее стиму-
лировать интерес инвесторов к ре-
гиону. Тем более что в области на-
работана уникальная практика по 
строительству физкультурно-оздо-
ровительных комплексов по кон-
цессии, этот опыт значим и в мас-
штабах страны. ВТБ участвует в фи-
нансировании ряда крупных инф-
раструктурных проектов по друго-
му виду государственно-частного 
партнерства — концессии. Напри-
мер, в рамках реализации концес-
сионного соглашения с региональ-
ными властями мы уже не первый 
год финансируем ОАО «Нижегород-
ский водоканал», а недавно откры-
ли инвестиционное финансирова-
ние Дзержинскому водоканалу на 
модернизацию сетей. Уверен, наш 
опыт в сфере ЖКХ будет тиражиро-
ваться и увеличит спрос на банков-
ские ресурсы в регионе.

Что касается ГЧП, ВТБ уже име-
ет опыт участия в подобных проек-
тах в других регионах, и мы гото-
вы работать в таком формате. На-
пример, в Удмуртии реализован 
проект с использованием механиз-
ма государственно-частного парт-
нерства по строительству платно-
го моста через Каму стоимостью 
14 млрд руб. В Нижегородской об-
ласти самым крупным и перспек-
тивным проектом в этом направ-
лении, наверное, может стать 
строительство моста в Подновье. 
Пока конкретных решений по это-
му проекту нет, но он был бы нам 
интересен. Кроме того, новый фор-
мат ГЧП может использоваться для 

строительства учреждений соци-
альной сферы — школ, детсадов. 
Эти механизмы уже отработаны, 
существует программа строитель-
ства социальной инфраструктуры, 
в том числе с применением меха-
низма ГЧП.
— Ожидаете ли вы оживление 
инвестиционной активности в 
Нижегородской области в крат-
косрочной перспективе? Какие 
инструменты будут этому спо-
собствовать? 
— Учитывая, что Нижегород ская 
область по темпам роста промыш-
ленности демонстрирует поло-
жительную динамику, мы рассчи-
тываем, что ситуация плавно бу-
дет меняться в лучшую сторону. 
Мы ожидаем рост промышленнос-
ти и спрос на кредитные ресурсы. 
Свою роль в этом процессе сыгра-
ют и инструменты господдержки, и 
постепенное снижение ключевой 
ставки. Важно простимулировать 
наших предпринимателей идти на 
риск, начинать новые проекты.

Вероятнее всего, пока массовых 
инвестиций мы не увидим. Я пола-
гаю, что будут развиваться точеч-
ные проекты отдельных предпри-
нимателей, прежде всего в про-
мышленности, обработке, сель-
ском хозяйстве, в сфере инфра-
структуры. Что же касается ГЧП, в 
текущей экономической ситуации 
активность государства по реализа-
ции таких проектов может в боль-
шей степени выражаться в предо-
ставлении потенциальному инвес-
тору в аренду или долгосрочное 
пользование земельных участков, 
другой собственности субъекта 
для целей организации проекта, в 
меньшей степени это будет финан-
совое участие с учетом других при-
оритетов бюджета.

Беседовала Анна Павлова

— событие —

Р
О

М
А

Н
 Я

Р
О

В
И

Ц
Ы

Н

с9

Стадион «Нижний Новгород» – самый масштабный 
строительный проект, реализуемый в преддверии 
чемпионата мира по футболу-2018

— финансы —
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— В условиях импортозамещения вопрос инно-
ваций становится ключевым. Вкладывается ли 
НИАЭП в инновационные разработки? Какие из 
них наиболее затратны?
— В такой высокотехнологичной отрасли, как атом-
ная энергетика, долгосрочное преимущество на меж-
дународном рынке можно обеспечить только за счет 
прорывных технологических разработок, которые 
ведут к созданию продуктов с новыми качествами. 
Поэтому НИАЭП инвестирует и в новейшие техноло-
гии в сфере управления инжиниринговыми проекта-
ми, и в ключевые атомные технологии.

Самыми затратными и долгосрочными являют-
ся материаловедческие разработки, но именно они 
позволяют серьезно повысить характеристики АЭС 
и атомной энергетики. Конечно, реализация такого 
рода проектов — дело всей отрасли. Используя луч-
шие в отрасли управленческие и проектные компе-
тенции, НИАЭП создает реакторы на быстрых ней-
тронах с натриевым и свинцовым теплоносителем. 
Эти технологии призваны обеспечить ресурсную ба-
зу мировой атомной энергетики на столетия вперед.
— Какие разработки компании можно назвать 
наиболее значимыми?
— Самыми важными разработками НИАЭП и груп-
пы компаний ASE, которой мы управляем, являются 
технология Multi-D и проект поколения «3+», по кото-
рому возводится Нововоронежская АЭС-2. Техноло-
гия Multi-D — это интегрированный инструмент уп-
равления всеми процессами проектирования, поста-
вок оборудования и сооружения АЭС. Наиболее пе-
редовым из реализованных проектов атомных элект-
ростанций является проект Нововоронежской  АЭС-2, 
первый блок которой был включен в сеть в августе 
этого года. Это первый в мире блок поколения «3+», в 
котором реализованы инновационные решения как 
НИАЭП, так и других ведущих отраслевых предпри-
ятий. А так как мы понимаем важность инноваций 
для будущего компании, в этом году мы сконцент-
рировали все высокотехнологичные подразделения 
группы компаний ASE в едином блоке. Он займется 
оптимизацией существующих продуктов и создани-
ем новых, а также диверсификацией бизнеса.
 — НИАЭП является одним из крупнейших на-
логоплательщиков Нижегородской области. 
 Почему НИАЭП во главе инжинирингового ди-
визиона «Росатома» сохраняет нижегородскую 
«прописку»?
— Напомню, в 2013 году была создана консолидиро-
ванная группа налогоплательщиков атомной отрас-
ли. Сейчас в нее входят все предприятия группы ком-

паний ASE — АО НИАЭП, АО АСЭ, АО «Атомпроект» и 
АО «Атомэнергопроект». Одним из плюсов создания 
консолидированной группы стало как раз перерас-
пределение прибыли из Москвы в регионы, в кото-
рых сосредоточено производство: уплата налога на 
прибыль в региональные бюджеты идет пропорцио-
нально количеству персонала и стоимости основных 
средств организаций, находящихся в регионе.

В частности, только в 2015 году предприятия атом-
ной отрасли перечислили в бюджет Нижегородской 
области налог на прибыль в размере 1,34 млрд руб., 
из них 435 млн руб. приходятся на НИАЭП. А если 
бы компания платила налог на прибыль не в составе 
консолидированной группы, бюджет региона полу-
чил бы от НИАЭП на 200 млн руб. меньше.

Что касается перспектив в этом направлении, то 
в 2016 году завершилось формирование инжини-
рингового дивизиона госкорпорации «Росатом» на 
базе группы компаний ASE под управлением НИА-
ЭП. Сейчас в контур объединенной организации вхо-
дят четыре крупнейших инжиниринговых предпри-
ятия «Росатома»: нижегородский «Атомэнергопро-
ект», московские «Атомстройэкспорт» (АСЭ) и «Атомэ-
нергопроект», а также санкт-петербургский «Атомп-
роект». К 2018 году функции владения и управления 
дивизионом будет передана АСЭ — ведущей внешне-
экономической компании «Росатома» по строитель-
ству АЭС за рубежом. Но эта компания с декабря 2015 
года также юридически находится в Нижнем Новго-
роде. Поэтому налоги из Нижнего не уйдут.
— Хватает ли компании квалифицированных 
кадров в Нижегородской области? Как строится 
сотрудничество с профильными вузами?
— Сейчас мы в плане кадров ставим перед собой 
три стратегические задачи: сохранить имеющиеся 
компетенции, выстроить систему передачи крити-
чески важных знаний и обеспечить получение но-
вых знаний и навыков в соответствии с требовани-
ями бизнеса.

Что касается молодых кадров, то традиционно нам 
их поставляют профильные вузы Нижнего Новгоро-
да — НГТУ им. Алексеева и ННГАСУ. Отбор, привлече-
ние и сохранение молодых специалистов — это вооб-
ще один из приоритетов кадровой политики компа-
нии. В НИАЭП, например, уже три года доля сотруд-
ников моложе 35 лет достигает  43–45%, за это время 
мы приняли на работу 124 выпускника вузов.

Важный момент: сегодня нас уже не устраивает со-
ветская модель: «Придете на предприятие, забудьте 
все, чему вас учили в институте, будете учиться за-
ново». Такой подход слишком дорого обходится ор-
ганизации. Поэтому в 2010 году НИАЭП заключил со-
глашение о сотрудничестве с НГТУ, а в 2013 году — 

с  ННГАСУ. В рамках соглашений мы проводим целе-
вую подготовку специалистов для НИАЭП, а студенты 
университетов имеют возможность не только пройти 
все виды практики на базе компании, но и получить 
дополнительные знания на базовой кафедре НИАЭП 
в НГТУ. В преподавательской работе участвуют 45 со-
трудников НИАЭП. Кроме того, с 2008 года студенты 
привлекаются к работе в студенческих строительных 
отрядах на стройплощадках компании, а в 2015 году 
они попробовали применить знания в международ-
ном стройотряде на сооружении Тяньваньской АЭС.
— Приходится ли вкладываться в дообучение 
или переобучение сотрудников?
— Сегодня перед нами стоят две приоритетные за-
дачи: сохранение традиционных EPC-компетенций 
как компании, поставляющей инжиниринговые ус-
луги, и наращивание новых PMC-знаний и опыта. 
С учетом активизации нашей деятельности на зару-
бежном рынке от сотрудников мы требуем знания 

международных стандартов, владения принципа-
ми управления проектами, наличия сертификатов 
и допусков на строительные работы, а также, разу-
меется, знания английского языка и владения техни-
кой переговоров и презентаций. Требования серьез-
ные, поэтому только за прошлый год различные ви-
ды обучения прошли почти 1,5 тыс. сотрудников ком-
пании, не считая традиционной внутренней техни-
ческой учебы. То есть мы являемся самообучающей-
ся организацией и даже имеем лицензию на допол-
нительное профессиональное обучение. Это значит, 
что мы обучаем своих сотрудников своими же сила-
ми по отдельным программам развития. Например, 
уже третий год все руководители компании и сотруд-
ники проектных офисов проходят обучение в нашей 
Школе управления проектами и системного инжи-
ниринга. Обучение в соответствии с требованиями 
международной Ассоциации управления проектами 
IPMA прошли около 150 человек, более 500 сотруд-
ников получили навыки информационной подде-
ржки управления проектами. Кроме того, в этом году 
стартовала программа обучения иностранному язы-
ку участ ников исполнения контрактов с зарубежны-
ми заказчиками, которую проходят около 1 тыс. че-
ловек, и программа «Лидеры глобализации» со спе-
циальной многомодульной программой обучения.
— Сейчас особое внимание уделяется кластер-
ной политике, которая позволяет налаживать ко-
операционные связи между предприятиями ре-
гиона. Сотрудничает ли НИАЭП с предприятия-
ми Нижегородской области?
— Да, и сотрудничество это традиционно и плодо-
творно. Сейчас НИАЭП работает с 29 нижегородски-
ми предприятиями. Они поставляют свою продук-
цию на все российские стройки группы компаний 
ASE, а также ведут поставки материалов и оборудова-
ния на стройплощадки Белорусской и Тяньваньской 
АЭС. Среди наших ключевых партнеров — нижего-
родские предприятия «Росатома»: ОКБМ Африкантов, 
 НИИИС им. Седакова, РФЯЦ-ВНИИЭФ. Примеры тра-
диционных поставщиков компании — Арзамасский 
приборостроительный завод, поставляющий изме-
рительные приборы на ростовскую и китайскую пло-
щадки, НИПОМ (Дзержинск), обеспечивший элект-
рощитовым оборудованием четвертый «крымский» 
энергоблок Ростовской АЭС. Отмечу, что из 29 пред-
приятий 23 относятся к объектам малого бизнеса. 
Среди них, например, ООО ПФ «Ока» (Павлово), пос-
тавляющее свою продукцию практически на все рос-
сийские атомные стройплощадки. Также на российс-
ких энергоблоках установлена продукция и ЗАО «ЗЭО 
Энергопоток» (Саров).

 Беседовала Анна Павлова

«От сотрудников мы требуем особых знаний»
Инновационная политика компаний, подготовка кадров и взаимодействие бизнеса с региональными властями — ключевые темы обсуж-
дения на бизнес-саммите. Эти темы актуальны и для атомной энергетики, специфика которой требует постоянного внедрения инноваций 
и самой высокой квалификации сотрудников. Президент АО «Нижегородская инжиниринговая компания ,,Атомэнергопроект“» (НИАЭП, 
управляющая компания группы ASE) Валерий Лимаренко рассказал «Review. Международный бизнес-саммит» о том, где куются кадры для 
атомной отрасли и почему компания международного масштаба сохраняет нижегородскую регистрацию.

HARMAN — на пике технологий 
ре

кл
ам

а

Передовые бренды компании HARMAN многим уже хорошо знакомы. Более 80% автомобилей класса «люкс» 
во всем мире оснащены нашими акустическими и мультимедийными системами. Церемония Оскар на протя-
жении уже 14 лет использует наши звуковые системы JBL Professional, и, кстати, несколько новых стадионов 
к чемпионату мира по футболу будут оборудованы звуковыми и видеосистемами HARMAN.

Нижегородский HARMAN — 
это 25 лет опыта, команда 
классных инженеров и инно-
вационный принцип работы. 
Мы расширили область сво-
ей компетенции в сферах об-
лачного программирования, 
решений для мобильных си-
стем и аналитики, тем самым 
раздвинули границы дея-
тельности и укрепили пози-
ции на рынке. К нам пришли 
и приходят новые заказчики, 
а это значит — мы получили 
новые рабочие места, расши-
рение опыта и рынка.

За прошедший год штат 
компании увеличился при-
мерно на 20%, и мы плани-
руем активно расти дальше. 
Все предпосылки для это-
го есть — за первое полу-
годие мы уже выиграли не-
сколько тендеров и в ближа-
шее время запускаем новые 
масштабные проекты, пре-
стиж компании на мировом 
уровне неуклонно растет — 
мы уже, например, трижды 
лауреаты премии Grammy 
Award за продукты брендов 
JBL, AKG и Lexicon.

HARMAN оказывает эксклю-
зивный комплекс услуг не 
только в сфере облачного 
программирования, разра-
ботки и тестирования встро-
енного программного обе-
спечения для мобильных 
устройств и устройств свя-
зи, но и для автомобильной 
промышленности. Здесь мы 
определенно являемся тех-
нологическим лидером, от-
крывая новый подход к ав-
томобильным информаци-
онным и развлекательным 
системам. HARMAN исполь-
зует новейшие операци-
онные системы и техноло-
гии, занимается разработ-
кой различных приложений 
под Android, QNX, Linux и пр. 
и сотрудничает с крупней-
шими мировыми автопро-
изводителями — Jaguar, 
Peugeot Citroen, Renault 
Nissan, Daimler, Ford, Land 
Rover, Hyundai и пр . Фоку-
сом HARMAN в данной обла-
сти является создание авто-
мобильных платформ и эко-
систем с акцентом на безо-
пасность. 

Я начал свой путь в компа-
нии HARMAN несколько лет 
назад как молодой специа-
лист в проекте Nokia. Шаг за 
шагом я осваивал новые тех-
нологии, повышал профес-
сиональные навыки, и те-
перь я могу заявить о себе 
как об инженере high класса. 
И это — благодаря HARMAN! 
Ежедневно наша компания 
открывает передо мной но-
вые возможности — все-
мирно известные заказчи-
ки и партнеры, трудные и ин-
тересные задачи, новейшие 
технологии — все это дела-
ет мою работу очень увлека-
тельной. Конечно, бывают и 
трудности, но когда я стал-
киваюсь с препятствиями, я 
знаю, что всегда могу обра-
титься за помощью к колле-
гам — мы вместе решим про-
блему и пойдем дальше. За-
мечательно и то, что я могу 
обмениваться опытом с пар-
тнерами по всему миру — это 
серьезно влияет на мой про-
фессиональный рост, знание 
иностранных языков и, ко-
нечно, личные качества.

Я пришел в HARMAN на по-
следнем курсе бакалавриа-
та — заинтересовала солид-
ная репутация компании. 
Сразу столкнулся с пробле-
мой любого новичка в IT — 
самостоятельное изучение 
неизвестной технологии, 
своя зона ответственности в 
проекте, но у меня всегда бы-
ла возможность обратиться 
за помощью и советом к но-
вым коллегам.

Сейчас работа в HARMAN 
для меня — это интересные 
задачи, комфортный офис, 
дружный коллектив и, что 
немаловажно для студен-
та, гибкий график — это да-
ет возможность продолжить 
очное обучение в вузе.

И еще — очень прият-
но работать в компании ми-
рового уровня — в авгу-
сте HARMAN выиграл пре-
мию European Imaging and 
Sound Association (EISA) 
за наушники AKG N90Q и 
JBL Reflect Mini BT и ак-
кустическую систему JBL 
Charge 3 Portable Bluetooth 
Speaker.

Коллектив HARMAN — 
яркий, творческий и 
целеустремленный. В 
каждой команде вме-
сте работают и опыт-
ные инженеры, и нович-
ки, постоянно идет об-
мен знаниями. Этой осе-
нью нижегородская ко-
манда HARMAN запуска-
ет несколько новых про-
ектов и приглашает на 
работу инженеров-раз-
работчиков, архитек-
торов, тестеров.

БОРИС ТАРАСУЛЛА, 
генеральный директор 
HARMAN в Нижнем 
Новгороде:

ВАЛЕНТИН АНИСИМОВ, 
ведущий архитектор:

АЛЕКСЕЙ ЕДЕЛЕВ, 
ведущий инженер-
разработчик:

МАКСИМ НАДЕЖКИН, 
младший инженер-
программист:

На полной скорости

Речь идет о строительстве 
высокоскоростной желез-

нодорожной магистрали (ВСМ) Мос-
ква — Казань, которая пройдет через 
Нижний Новгород. Магистраль об-
щей протяженностью 770 км сокра-
тит время поездки от Москвы до Ка-
зани до трех с половиной часов, а от 
Москвы до Нижнего Новгорода — 
с трех с половиной до двух часов. 
По предварительным оценкам, сто-
имость проекта составит 1,068 трлн 
руб., около 30% объемов строитель-
ства магистрали придется на Ниже-
городскую область. Предполагается, 
что ВСМ после Дзержинска разделит-
ся на две ветки: одна пройдет в сторо-
ну Московского вокзала и будет тупи-
ковой, а вторая — через нижегородс-
кий аэропорт в сторону Казани. Про-
ектирует магистраль российско-ки-
тайский консорциум во главе с ОАО 
«Мосгипротранс». Также в него вош-
ли ОАО «Нижегородметропроект» 
и China Railway Eryuan Engineering 
Group Co. Предполагается, что про-
ект будет реализован в формате кон-
цессии, где концедент — РФ, концес-
сионеры по каждому из двух участ-
ков (от Москвы до Нижнего Новгоро-
да и от Нижнего до Казани) — специ-
ально созданные проектные компа-
нии, а лидером будет дочерняя струк-
тура РЖД — «Скоростные магистра-
ли». РЖД уже договорились с КНР, ко-
торая обещает участвовать и в акци-
онерном капитале, и в долговом фи-
нансировании: консорциум «Шелко-
вый путь» даст 52 млрд руб. и $1 млрд 
взносами в капитал концессионеров 
по первому и второму участкам со-
ответственно, а China Development 
Bank кредитует проект на 400 млрд 
руб. В этом году у проекта на участке 
Нижний Новгород — Казань появил-
ся еще один потенциальный инвес-
тор — консорциум «Немецкая ини-
циатива», в который вошли Siemens, 
Deutsche Bank, Deutsche Bahn и дру-
гие компании. Германские финан-
совые организации рассматривают 
возможность предоставить в долг от 
1,5 млрд евро на строительство инф-
раструктуры и от 700 млн евро — на 
приобретение подвижного состава. 

В Нижнем Новгороде для ВСМ пла-
нируется построить станцию в аэро-
порту, а также отдельный вокзал на 
территории вагонного депо ГЖД, ря-
дом с действующим железнодорож-
ным вокзалом. Предполагается, что 

он будет возведен к 2018 году. Проект 
предусматривает строительство двух-
этажного комплекса с цокольным эта-
жом общей протяженностью около 
1 км, к вокзалу проложат четыре но-
вые железнодорожные ветки, и поез-
да будут прибывать фактически в са-
мо здание вокзала. Также предпола-
гается строительство парковки на 470 
машиномест, дома отдыха для локо-
мотивных бригад и перехода на про-
тивоположную сторону Московского 
шоссе над железнодорожными путя-
ми. Кроме того, планируется рекон-
струировать существующую гостини-
цу и обустроить торговый центр на 
части площадей старого вокзала. Вок-
зальные комплексы Нижний Новго-
род ВСМ и Аэропорт ВСМ находятся 
на этапе разработки проектной доку-
ментации: проектирование началось 
в июне 2015 года. Стоимость вокзалов 
определится после заключения Глав-
госэкспертизы России, сообщили в 
«Скоростных магистралях». 

Детальная трассировка ВСМ на 
территории Нижегородской облас-
ти еще не утверждена, и точный мар-
шрут прохождения магистрали бу-
дет известен после окончания про-
ектных работ. Сейчас утверждена до-
кументация по планировке террито-
рии только от станции Железнодо-
рожная в Подмосковье до Владими-
ра, госэкспертиза проектной доку-
ментации и результатов инженерных 
изысканий по проекту намечены на 
конец текущего года. Изъятие земель-
ных участ ков и объектов недвижи-
мости для строительства ВСМ, кото-
рое будет проводиться параллельно 
со строительно-монтажными работа-
ми, планируется в конце 2018 года, а 
предоставить земли для строительс-
тва магистрали планируется только в 
2020 году. Поэтому реализовать про-
ект к чемпионату мира по футболу 
2018 года, как это планировалось из-
начально, не удастся. 

Интерес иностранных инвесторов 
говорит о том, что у проекта ВСМ есть 
значительный экономический потен-
циал, полагает Евгений Глумов. «В се-
годняшних сложных экономических 
условиях тот факт, что проект не замо-
розили и не свернули совсем, являет-
ся позитивным сигналом. Уже понят-
но, что проект не будет реализован к 
2018 году, однако по нему по-прежне-
му ведется активная работа», — отме-
чает аналитик. По его словам, реали-
зация этого проекта, который свяжет 
столицу с поволжскими регионами и 

впоследствии с Уралом, повысит мо-
бильность населения, а также будет 
способствовать развитию сопутствую-
щих отраслей: «Хотя проект будут вес-
ти иностранные инвесторы, очевид-
но, что будут по максимуму использо-
ваться производ ственные мощности 
прилегающих территорий».

 
Городские переправы
Помимо крупных инфраструктур-
ных проектов федерального масш-
таба, которые призваны обеспечить 
удобный транзит через город и упрос-
тить нижегородцам связь с соседни-
ми регионами, значение имеет и ка-
чество дорог внутри региональной 
столицы. Уже в этом году будет реше-
на одна из главных городских про-
блем: за счет областных средств за-
вершится капитальный ремонт Мо-
литовского моста через Оку, а так-
же будет отремонтирован Канавин-
ский мост. Кроме того, у региональ-
ных властей масштабные планы по 
ремонту ключевых дорог в Нижнем 
Новгороде: в 2017 году правительс-
тво области намерено выделить на 
эти цели не менее 3 млрд руб. Анало-
гичную сумму на ремонт дорог пла-
нируется направить и в 2018 году. 
Как пояснил губернатор Нижегород-
ской области Валерий Шанцев, рань-
ше вкладывать значительные средс-
тва на капремонт городских дорог 
не было смысла, так как из города не 
был выведен коммерческий транс-
порт, однако ситуация изменилась с 
вводом в эксплуатацию третьей оче-
реди Южного обхода города. На выде-
ляемые средства планируется отре-
монтировать основные магистрали 
областного центра, по которым в го-
род будут прибывать гости чемпиона-
та мира по футболу и комиссия FIFA. 
Город ские власти уже предоставили 
област ному минтрансу список дорог, 
нуждающихся в ремонте. 

Реализация всех запланирован-
ных инфраструктурных проектов в 
перспективе серьезно повысит ин-
вестиционную, промышленную и 
транспортную привлекательность 
Нижегородской области для бизнеса, 
уверен Евгений Глумов. По мнению 
эксперта, несмотря на сложную си-
туацию в экономике, те объекты, ко-
торые не удастся построить к чемпи-
онату мира 2018 года, впоследствии 
все же будут достроены и будут спо-
собствовать развитию области как 
центра привлечения инвестиций. 

Анна Павлова

— инфраструктура —

— интервью —
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Металлические листы с различной пер-
форацией — основная продукция компа-
нии «Перфоком», которая выпускает ее с 
1998 года, заняв около трети российско-
го рынка. Несмотря на кажущуюся про-
стоту, в производстве перфолистов за-
действованы сложные технологии, станки 
с программным управлением, координат-
но-пробивные прессы и станок лазерной 
резки металла. В производстве «Перфо-
ком» современное оборудование с косми-
ческой точностью режет, пробивает и гнет 
стальные листы. 

Перфорированные листы и изделия из 
них применяют в самых различных отра-
слях: нефтяники используют их в качест-
ве фильтров при бурении и добыче нефти, 
в машиностроении из перфолистов изго-
тавливают различные конструкционные 
элементы. Металлические решета, сита и 
сепараторы широко используются в сель-
ском хозяйстве и пищевой промышлен-
ности. С их помощью очищают и дробят 
зерно, проращивают солод и производят 
различные продукты питания: сыры, соу-
сы, пюре и многое другое. Использование 
перфорированных металлических против-
ней в хлебопечении позволяет значитель-
но повысить качество и вкусовые свойст-
ва выпечки. 

В сфере городского благоустройства 
перфорированный металл отлично заре-

комендовал себя, к уличным конструкци-
ям из него горожане давно привыкли: ори-
гинальные урны, скамейки, ограждения в 
Нижнем Новгороде и других городах поя-
вились достаточно давно. Не случайно во 
время реализации муниципальной про-
граммы «Чистый город» подрядчиком по 
поставке малых архитектурных форм был 
выбран именно «Перфоком». Его шумо-
защитные панели установлены вдоль до-
рог, а металлической мебелью производ-
ства компании оборудованы многие рос-
сийские вокзалы. 

Строительная отрасль — один из основ-
ных потребителей перфолистов. Они явля-
ются идеальным конструктивным и дизай-
нерским материалом при строительстве 
всех видов современных зданий: от жилых 
домов до торгово-офисных центров и спор-
тивных комплексов. Ограждения балконов, 
внутренние перегородки, ступени и лестни-
цы, внутренняя отделка интерьеров — вот 
лишь малый перечень сфер применения 
перфорированного металла. Именно он ис-
пользовался при отделке торгового центра 
«Этажи», сооружении потолочных панелей 
в здании нижегородского аэропорта, стро-
ительстве московского стадиона «Открытие 
Арена» и художественного оформления ле-
дового дворца «Арена легенд». 

В западных странах давно используют 
перфорированные металлические листы 
для наружной отделки наружных фасадов. 
Облаченные в металлическую оболочку 
здания самого разного назначения благо-
родно отливают металлом на солнце и со-
здают удивительные городские пейзажи. 

А разнообразные типы перфорации позво-
ляют архитекторам-урбанистам смело во-
площать в жизнь свои фантазии, разраба-
тывая дизайнерские проекты обществен-
ных территорий. 

Не удивительно, что перфорированный 
металл в отделке и строительстве зареко-
мендовал себя как реальная альтернатива 
стеклу. Стеклянные стены, переходы, тони-
рованное стекло фасадов — все это прев-
ратилось в обыденность общественно-де-
ловой застройки крупных городов. Од-
нако перфорированный металл облада-
ет целым рядом серьезных преимуществ: 
он практичнее хрупкого стекла, имеюще-
го свойство быстро терять привлекатель-
ный вид. Легкие металлические конструк-
ции прочны, гораздо более безопасны и 
не требуют постоянного ухода. Кроме то-
го, металл более практичен и функциона-
лен по своим свойствам, изделиям из не-
го можно придать любую форму. Стеклян-
ные городские конструкции, как правило, 
не выходят за границы хай-тека, а перфо-
рированный металл позволяет имитиро-
вать любые стили. 

Клиентам «Перфоком» предлагает ши-
рокий выбор готовых листов и изделий 
разных размеров, а также готов исполнять 
индивидуальные заказы по чертежам за-
казчика. «Для изготовления продукции мы 
используем черную и нержавеющую сталь 
толщиной до 20 мм, сплавы алюминия, но 
по желанию заказчика можем использо-
вать и цветные металлы, а также пластик 
и композитные материалы. Технологиче-
ский комплекс охватывает все стадии ли-

стообработки: не только перфорация, но 
и раскрой металла, штамповка, формовка, 
гибка, сварка заготовок, финишная обра-
ботка, покраска и сборка изделия. А пря-
мые контракты с металлургическими ком-
бинатами обеспечивают нам надежность 
поставок и позволяют избежать торговых 
наценок от посредников», — рассказал 
генеральный директор ООО «Перфоком» 
Алексей Петряев. Среди клиентов есть та-
кие крупные компании, как РЖД, Метрова-
гонмаш, Окская судоверфь, Гомсельмаш, 
Концерн Крост, Сатурн-Газовые турбины, 
НПО «Искра» и другие. Однако «Перфо-
ком» может выполнить заказ любого объ-
ема по своему профилю и успешно сотруд-
ничает с клиентами из малого и среднего 
бизнеса. Благодаря этому компания явля-
ется лидером российского рынка перфо-
рации и намерена только укреплять свои 
позиции, осваивая новые направления.

Так, современное программное обеспе-
чение производства позволило компании 
освоить художественную перфорацию — 
очень интересное и необычное направле-
ние металлического декора. С помощью 
станков с ЧПУ можно запрограммировать 
и получить за счет отверстий на металли-
ческом листе любое изображение. Такие 
необычные стальные панно и инсталля-
ции украсят собой любое кафе, офис или 
общественное пространство, в России ху-
дожественная перфорация имеет боль-
шое будущее. 

Крупные города как центры региональ-
ных экономик будут перестраиваться, рас-
ширяться и модернизироваться. Для удоб-
ства своих клиентов «Перфоком» открыл 
региональные представительства в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Казани, Самаре, 
Екатеринбурге, Новосибирске и Краснода-
ре, гарантируя своевременные прямые по-
ставки. Модернизируя свое производст-
во и обновляя ассортимент выпускаемой 
продукции, «Перфоком» всегда открыт 
для диалога с клиентами, перспектив и но-
ваторств. 

Н. Новгород, пр. Гагарина, 178,
тел. 8 (831)233-77-77, 
e-mail: sales@perfocom.ru
www.perfocom.ru 
www.art.perfocom.ru ре
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Перфорированные фасады стадиона «Локомотив» (г. Москва)

Перфорированные фасады стадиона «Локомотив» (г. Москва)

Потолочные панели в ресторане стадиона «Открытие Арена» 
(Спартак-Москва)

Лестничные ограждения в ледовом дворце «Арена легенд» 
(г. Москва)

Компания «Перфоком» — лидер российского рынка по производству перфорированного листа и металлоконструкций из него, имеющих очень широкое применение — начиная от 
фармацевтики и заканчивая сельским хозяйством и производством продуктов питания. Большие перспективы для перфолиста открылись в строительстве и благоустройстве. Проч-
ный, гибкий и практичный стройматериал вытесняет из городской застройки хрупкое стекло. 

Искусство, облаченное в металл

— В чем, на ваш взгляд, пре-
имущества и недостатки Ниже-
городской области для ведения 
бизнеса?
— В целом Нижний Новгород — от-
личное место для ведения бизнеса. 
Регион находится довольно близ-
ко к Европе, располагает благопри-
ятными логистическими возмож-
ностями. Особенно приятно отме-
тить то, что в Нижегородской об-
ласти много молодых и хорошо об-
разованных специалистов. Поми-
мо этого, правительство области и 
органы местного самоуправления 
всегда открыты к диалогу и доступ-
ны для любых вопросов.

С другой стороны, российская 
экономика сейчас в стагнации, 
на достаточно низком уровне, и 
спрос на потребительские това-
ры становится все меньше. Поэто-
му многие европейские компании 
сокращают объемы производства, 
а некоторые из них вообще закры-
лись. Но я надеюсь, что кризис ско-
ро закончится.
— Как за последние годы изме-
нилась инвестиционная при-
влекательность региона? Какие 
факторы этому способствовали?
— В течение последних несколь-
ких лет, по моему мнению, прави-
тельство Нижегородской области 
стало более профессиональным и 
мудрым в вопросах инвестицион-
ной политики, что, безусловно, об-
легчает иностранным компаниям 
ведение бизнеса в регионе. И хо-
тя под влиянием ситуации с ВВП 
спрос на рынке в последнее время 
не развивался в позитивном клю-
че, в скором времени потребности 
рынка должны измениться. И сей-
час я вижу отличные возможности 
для создания новых компаний, что-
бы получить прибыль в будущем в 
условиях улучшающейся экономи-
ческой ситуации.
— Как менялось количество 
иностранных инвесторов, заин-
тересованных в развитии бизне-

са на территории области? С чем 
это было связано?
— В настоящее время число заин-
тересованных инвесторов в регио-
не, по моим оценкам, относительно 
небольшое. Это связано с проблема-
ми, о которых я говорил выше.
— Как вы оцениваете откры-
тость к диалогу региональных 
чиновников? В каких сферах, 
на ваш взгляд, властям стоит 
приложить дополнительные 
усилия для повышения инвес-
тиционной привлекательности 
региона? 
— Я считаю, что правительство об-
ласти открыто к дискуссии, и диа-
лог между бизнесом и властью всег-
да проходит в положительном клю-
че. На мой взгляд, дополнительная 
работа необходима в части упроще-
ния процесса выдачи виз и разре-
шений на работу для иностранных 
граждан, а также лицензий на веде-
ние бизнеса, но это вопросы феде-
рального уровня. 

Кроме того, правительство Ни-
жегородской области может про-
водить более серьезную кампанию 
по привлечению инвесторов в ре-
гион. Проактивный подход мог бы 
способствовать формированию 
кластеров и прямому обращению 
к компаниям, которые работают в 
этих кластерах. Я полагаю, что мно-
гие компании за границей не вла-
деют достаточным количеством 
информации о Нижнем Новгоро-
де и возможностях, которые здесь 
в настоящее время предоставля-
ются. Кроме того, довольно полез-
ным было бы использование ме-
ханизма, называемого One-Face-
the-Customer-Approach. Этот под-
ход предполагает, что на протяже-
нии всего процесса инвестор ведет 
переговоры только с одним специ-
ально назначенным лицом, кото-
рое может облегчить решение всех 
вопросов с самого начала до факти-
ческого старта проекта. 
— Как на развитии сотрудни-
чества иностранных компаний 
с российскими регионами ска-

зывается внешнеполитический 
контекст? Какие сложности воз-
никают и есть ли пути их реше-
ния на региональном уровне? 

— Безусловно, внешнеполитичес-
кий контекст оказывает существен-
ное влияние на экономическую де-
ятельность посредством эмбарго, 

экономических санкций и низко-
го обменного курса рубля на ва-
лютном рынке. Каждый испытыва-
ет воздействие этих факторов, для 
многих встает вопрос, насколько 
стратегически обусловлено веде-
ние бизнеса в настоящих условиях. 
Для небольших компаний с незна-
чительным финансовым буфером 
эти факторы могут привести к кол-
лапсу. Кроме того, крупные пред-
приятия вынуждены сокращать 
объемы производства и рабочую 
силу соответственно. И чем больше 
ваша компания зависит от импорта 
и экспорта, тем более зависимыми 
от внешнеполитического контекс-
та становитесь вы.

Сейчас, на мой взгляд, многие 
сложности не могут быть решены 
на уровне регионального прави-
тельства, за исключением предо-
ставления субсидий и налоговых 
льгот для инвесторов.
— Механизм государственно-
частного партнерства (ГЧП) в 
России довольно молодой, и 
многие возможности и виды та-
кого взаимодействия еще не от-
работаны. Каких инструментов, 
успешно применяемых в миро-
вой практике ГЧП, в России и, в 
частности, в Нижегородской об-
ласти не хватает? 
— По своему опыту могу сказать, 
что в Германии есть несколько эф-
фективно работающих примеров 
ГЧП, на которые можно было бы 

ориентироваться. Например, были 
частично приватизированы желез-
ные дороги и почтовая служба. На 
мой взгляд, этот опыт может быть 
применим и для Нижнего Новгоро-
да. Тем не менее, как и в любой дру-
гой сфере бизнеса, данная сфера 
должна быть прибыльной, что, воз-
можно, потребует коренной пере-
стройки соответствующих систем. 
Я не уверен, что в данный момент 
регион к этому готов.
— Какие инструменты государ-
ственной поддержки иностран-
ных инвесторов, по вашим про-
гнозам, будут наиболее востре-
бованы в среднесрочной и дол-
госрочной перспективе? Увели-
чится или уменьшится роль по-
зиции региональных и местных 
властей в инвестиционной при-
влекательности области? 
— В первую очередь это гранты, 
субсидии, налоговые льготы, а так-
же хорошая организация, нали-
чие земли и услуг. Конечно же, мо-
лодые и высокообразованные кад-
ры, хорошая инфраструктура для 
привлечения компаний и их вы-
сококвалифицированных специ-
алистов. Региональные и местные 
органы власти должны работать в 
тесном контакте друг с другом по 
совершенствованию этих инстру-
ментов. А самый эффективный ме-
ханизм — через диалог с бизнес-ли-
дерами в регионе.

Беседовала Анна Павлова

«Правительство области стало более мудрым»
Несмотря на сложный внешнеполитический контекст и ослабление российской экономики, многие иностранные инвесторы не поки-
дают Нижегородскую область. О плюсах и минусах ведения бизнеса в регионе для зарубежных компаний, а также о том, каких инстру-
ментов не хватает инвесторам, рассказывает президент Организации международного сообщества Нижегородской области 
(International Community Association of Nizhny Novgorod, ICANN), руководитель «Фольксваген груп Рус» в Нижнем Новгороде доктор 
Флориан Райтер.

— мнение —

Д О С Ь Е I N T E R N AT I O N A L  C O M M U N I T Y  A S S O C I AT I O N  O F  N I Z H N Y  N O V G O R O D

Организация международного сообщества Нижегород-
ской области (International Community Association of Nizhny 
Novgorod, ICANN) была основана в 1997 году, чтобы 
объединить иностранные компании и граждан в нижего-
родском регионе. Организация создана для налаживания 
контактов иностранных компаний с представителями 
местной администрации и создания благоприятных 
условий ведения бизнеса в Нижегородской области и в 
России в целом. В состав ICANN входят 42 крупнейшие 
международные компании, работающие на территории 
Нижегородской области. Среди них — Coca-Cola Hellenic, 
группа Freudenberg, «Дайдо металл Русь», Danieli Volga, 
Leoni Rus, «Liebherr-Нижний Новгород», Magna Automotive 

Rus, «Объединенные пивоварни Heineken», Raiffeisenbank, 
Росбанк Societe Generale Group, «Русвинил», ThyssenKrupp 
Industrial Solutions, Volkswagen Group Rus, Unilin и другие. 
Также среди членов организации есть нижегородские 
компании, например юридическая фирма «Тимофеев / Че-
репнов / Калашников», частная школа им. М. В. Ломоно-
сова, Международный институт экономики, менеджмента 
и права Нижегородского государственного архитектурно-
строительного университета и другие. 
Некоммерческое партнерство ICANN организует заседа-
ния и встречи делового, административного и культурно-
развлекательного характера. Так, организация проводит 
регулярные встречи бизнес-сообщества с представите-

лями правительства Нижегородской области, в том числе 
ежегодные встречи с губернатором, деловые завтраки с 
участием сотрудников местной администрации, визовой, 
миграционной и таможенной служб. С 2013 года органи-
зуется День международной карьеры — ярмарка вакансий 
компаний — представителей ICANN, а также обучающие 
программы для студентов разных направлений подготовки, 
ориентированных на работу в международных компаниях. 
Кроме того, для членов ICANN проводятся полуофициаль-
ные встречи и неформальные собрания, экскурсии к мест-
ным памятникам архитектуры и другие развлекательные 
мероприятия. В организации возможно корпоративное и 
индивидуальное членство.
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Генеральный спонсор

— Почему несколько лет назад 
Magna приняла решение организо-
вать производство автокомпонен-
тов именно в Нижнем Новгороде?
— Наше производство и наш бизнес 
связаны самым теснейшим образом 
со сборочным производством наше-
го потребителя — компании-автопро-
изводителя. Наличие в Нижнем Нов-
городе сборочной площадки «Группы 
ГАЗ» и производства автомобилей для 
концерна Volkswagen и определили 
размещение нашего производства в 
Нижегородской области.
— Как развивался бизнес компа-
нии за этот период? Были ли до-
стигнуты плановые показатели? 
Комфортно ли вам работать в ре-
гионе?
— На мой взгляд, мы прошли инте-
ресные периоды создания, старта и 
оптимизации нашего производства 
на нижегородской площадке. По мно-
гим внутренним показателям произ-
водственной эффективности мы яв-
ляемся одним из лидирующих заво-
дов в группе Magna Exteriors в Евро-
пе. С другой стороны, известное всем 
двукратное снижение рынка новых 
автомобилей в России сказывается и 
на нас. Мы хотим и можем произво-
дить большее количество автокомпо-
нентов. 

В целом в регионе мы чувствуем се-
бя комфортно и рады тому, что наш 
проект поддержал инвестиционный 
совет при губернаторе и позднее за-
конодательное собрание Нижегород-

ской области. И рады тому, что есть 
конструктивный диалог с представи-
телями различных ветвей власти.
— Как с тех пор изменился харак-
тер взаимодействия региональных 
властей и инвесторов? В чем плю-
сы и минусы инвестиционной по-
литики области по сравнению с 
другими регионами?
— Думаю, меняющаяся ситуация за-
ставляет быть активными всех, ис-
кать новые подходы и думать над ис-
пользованием имеющихся и созда-
нием новых конкурентных преиму-
ществ. И, на мой взгляд, сотрудники 
регионального министерства инвес-
тиционной политики ищут возмож-
ности и прилагают все усилия к улуч-

шению коммуникации с инвестора-
ми. В частности, хочется отметить за-
пуск информационного портала для 
инвесторов, содержащего ценную, 
востребованную информацию как по 
имеющимся «зеленым» и «коричне-
вым» площадкам, так и по норматив-
ной базе, порядке взаимодействия с 
органами государственной власти. 
— Какие инфраструктурные про-
блемы нужно решить, чтобы уп-
ростить решение логистических 
задач для инвесторов?
— Любой инвестор хочет получить 
площадку с готовыми коммуникаци-
ями и отличным транспортным до-
ступом. И в этом нет какой-то новиз-
ны. А в остальном есть большой набор 
специфических требований в зависи-
мости от типа индустрии. 
— Какие проблемы инвестирова-
ния в текущей экономической си-
туации вы могли бы назвать? Ка-
кие пути их решения вы видите? 
— Главная проблема — снижение 
объемов инвестиций. Так как внут-
ренний рынок новых автомобилей в 
России значительно снизился, необ-
ходимы дополнительные рынки сбы-
та автомобилей, произведенных в 
России. Это потянет за собой и нас — 
производителей автокомпонентов.
— Какова роль Международного 
бизнес-саммита в развитии инвес-
тиционного поля Нижегородской 
области, на ваш взгляд? Какие воп-
росы, рассматриваемые в рамках 
этого мероприятия, вам представ-
ляются наиболее актуальными?
— Бизнес-саммит — большое собы-
тие в деловой жизни региона. Нас ин-
тересует целый ряд форматов в рам-
ках саммита, охватывающих различ-
ные сферы деятельности компаний, 
такие как закупки, управление пер-
соналом, конференция по локализа-
ции автокомпонентов. Как всегда, ак-
туален поиск новых деловых контак-
тов, связанных с развитием и возмож-
ными улучшениями нашего бизнеса.

Беседовала Анна Павлова

«Мы комфортно 
чувствуем себя в регионе»
Ряд крупных международных инвесторов работает в Нижегородской об-
ласти уже несколько лет. Об опыте развития бизнеса в регионе расска-
зывает операционный директор по России дивизиона Magna Exteriors, 
генеральный директор АО «Магна Автомотив Рус» Илья Смолин.

— эксперт —

C O M P A N Y  P R O F I L E M A G N A 

Корпорация Magna — ведущий мировой поставщик автомобильных компонентов, в ее 
состав входят 306 промышленных предприятий и 92 центра разработки продукции, инженер-
ной деятельности и продаж в 29 странах мира. Численность сотрудников компании составляет 
147 тыс. человек. На российском рынке Magna представлена шестью площадками: две в Нижнем 
Новгороде, две в Санкт-Петербурге, одна в Калуге и одна в Набережных Челнах. Ассортимент 
изделий охватывает пластиковые детали экстерьера и интерьера автомобилей, автомобильные 
сиденья, детали кузова и шасси. Потребителями продукции являются международные компании, 
имеющие производство в России, и традиционные российские автомобилестроители.
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